

**Zeitschrift:** Curaviva : revue spécialisée  
**Herausgeber:** Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses  
**Band:** 7 (2015)  
**Heft:** 1: Les défis du grand âge : réflexions et innovations sur tous les fronts

**Buchbesprechung:** Découvertes

**Autor:** [s.n.]

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 30.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Lectures

### Qu'est-ce que vieillir en huis clos?

À partir d'un événement représentant une menace réelle ou fantomatique, un périmètre verrouillé est délimité autour d'une ou de plusieurs personnes âgées vulnérables. La parole, les actes, voire les pensées de celles-ci sont alors placés, plus ou moins durement, sous contrôle. Les relations familiales se dégradent, les aides professionnelles sont entravées. Ces situations, de plus en plus fréquentes, sont favorisées par la vulnérabilité liée à l'allongement de la vie et par la tentation du repli sur soi lors du grand âge. Deux grands dangers guettent alors: une surprotection infantilisante par un ou plusieurs membres de la famille ou des abus de toutes sortes (psychiques, sectaires, financiers, sexuels) avec l'emprise et la violence qui les accompagnent. Y sont confrontés tous les professionnels du maintien à domicile mais aussi ceux qui exercent en libéral, dans les différents réseaux gérontologiques, ou même en institution où le huis clos peut aussi s'immiscer. Du fait divers aux situations cliniques, en passant par les œuvres de création, les auteurs analysent les mécanismes agissant dans les huis clos, donnent des repères pour les identifier, alertent sur les conséquences et ouvrent des pistes pour en sortir.

«Vieillir en huis clos. De la surprotection aux abus», Patrick Linx et Jose Polard, Éditions Erès, octobre 2014, 202 pages

### Lien conjugal et vieillissement

Le couple deviendrait-il un attelage bancal quand on devient vieux? Quelles sont les raisons de ce déséquilibre? Le lien conjugal porte ses secrets que la maladie donne parfois à connaître. Ceux qui, dans l'exercice de leurs métiers accompagnent des personnes âgées sont, bien malgré eux parfois, les témoins de vies, jusque dans leurs dimensions les plus intimes. L'histoire du couple, ses grandeurs, ses difficultés, ses vicissitudes sont alors à comprendre pour pouvoir accompagner jusqu'au bout de l'âge ceux qui vivent encore en couple ou dans le souvenir de celui-ci. Autour de Michel Billé, des professionnels du monde de la santé et du médico-social réunis dans le réseau gérontologique «Ville Hôpital du Grand Poitiers» témoignent des situations dans lesquelles ils interviennent, de la souffrance qu'ils y côtoient. Ils montrent comment le travail en réseau permet de trouver des solutions pour mieux aider, accompagner et soigner, sans recourir à une réponse exclusivement médicale devant les situations de crise.

«Lien conjugal et vieillissement. Travail en réseau et pratiques d'accompagnement», Michel Bille, Éditions Erès, octobre 2014, 121 pages

### Aider sur le long chemin du processus de deuil

Les auteurs à succès des éditions Jouvence, Rosette Poletti et Barbara Dobbs, partagent à nouveau leur expérience des soins infirmiers et leurs enseignements des pratiques de santé holistique dans ce livre sur le deuil. Dans cet ouvrage didactique, elles expliquent le long chemin sinuex de chaque deuil et les principales étapes du processus (choc, refus, déni, tristesses, acceptations vers de nouveaux attachements). Face à la douleur de la perte, les auteures recommandent des approches douces comme l'homéopathie, l'aromathérapie, la phytothérapie, les groupes d'entraides et des actions comme l'écriture au défunt (lettre que l'on brûlera). Elles recommandent de parler, y compris aux enfants. Le livre est ponctué de textes philosophiques, de témoignages, de réflexions mais aussi de conseils et recommandations pratiques (faire-part) qui cherchent à aider les personnes endeuillées à vivre cette «expérience intense sur les plans physique, émotionnel, mental et spirituel». Les auteures rappellent qu'une charte des droits des endeuillés existe, à laquelle peuvent adhérer les professionnels du funéraire. (Source: agevillage.com)

«Vivre son deuil et croître», Rosette Poletti, Barbara Dobbs, Éditions Jouvence, nouvelle édition, septembre 2014, 160 pages

### Témoignage sur la vie et fin de vie en maison de retraite

Que reste-t-il à Amandine quand les jambes, les yeux et la mémoire flanchent? Son caractère et les paroles qu'il lui fait prononcer. Ces mots sont autant de coups de poing destinés à ceux qui tentent de la soumettre. Mais, au-delà des paroles, Amandine se bat aussi à coups de plume puisque chaque soir elle couche sur son carnet tout ce qui se passe autour d'elle, le bon et le mauvais. C'est sa manière d'exister, de tenir son rang d'être humain dans un monde qui tente de la pousser sur le côté. Et comme elle ne veut pas baisser les bras, elle se mêle de tout et surtout de ce qui ne la regarde pas. À son âge, elle n'a plus le temps de prendre des gants. C'est en quelque sorte à mains nues qu'elle se bat. Psychologue, Jean Tirelli a travaillé dans plusieurs maison de retraite et centres médico-sociaux. Ce livre résulte de son expérience dans ces lieux de longs séjours.

«Journal d'une vieille dame en maison de retraite», Jean Tirelli, L'Harmattan, nouvelle édition, février 2014, 206 pages

### Les parcours de vie

De la naissance à la mort, les existences individuelles suivent des cheminements qui, loin d'être déterminés par la seule

volonté ou le hasard, s'inscrivent dans des causalités sociales et psychologiques fortes. Les auteurs, psychologues et sociologues, se fondant sur de vastes enquêtes réalisées en Suisse, aux États-Unis et en Allemagne, apportent un éclairage original sur les parcours de vie. De l'adolescence au grand âge, cet ouvrage analyse les étapes et les transitions marquant ces trajectoires, en soulignant les défis propres à chacune et les stratégies d'adaptation déployées par les individus. Si ces trajectoires sont marquées par des contraintes biologiques et le contexte historique, elles le sont tout autant par l'horloge sociale qui, tant du point de vue familial que professionnel, rappelle à chacun son heure. De cette combinaison d'influences se dégagent, dans toute leur complexité, les parcours de vie caractéristiques du temps présent. (Note de l'éditeur)

«Les parcours de vie. De l'adolescence au grand âge», Marlène Sapin, Dario Spini et Eric Widmer, Éditions PPUR, Collection: Le Savoir suisse, 2e édition, avril 2014, 141 pages

#### L'éthique à l'épreuve des violences du soin

Comment parler de l'expérience du malheur et de la violence, en l'occurrence de celle que vivent certains patients dans leur parcours de soin, mais aussi leur entourage et les soignants eux-mêmes? Qu'en faire? À qui la dire? Qui peut l'entendre? Pourquoi la dire? Ces questions sont posées par des patients ou par leurs proches dans des lettres adressées aux soignants ou aux institutions. Leur publication structure cet ouvrage. Sous forme d'un cri ou d'une plainte, elles sont l'expression d'une révolte, de l'impuissance ou du désespoir, et mettent en évidence l'indicible ou l'impensable des violences du soin. En contre-points, des auteurs de champs disciplinaires variés (médical et paramédical, anthropologie, histoire, sociologie, philosophie, psychanalyse...) mènent une réflexion éthique ancrée dans des situations concrètes. Ils analysent les enjeux et les mécanismes qui sous-tendent ces violences. Qu'elles relèvent de l'administration du soin, de son déroulé, du soin sans consentement, de la formation des futurs soignants ou encore du modèle hospitalier hypergestionnaire, ils s'attachent à identifier la part évitable de ces violences pour y remédier. Ils poussent à la réflexion et à l'action car «ne rien faire c'est y participer». Apprendre à repérer et vivre avec sa violence, savoir écouter les plaintes, les paroles des patients, faire preuve d'empathie, sans s'enfermer dans son vocabulaire technique, devraient s'apprendre dès l'enseignement initial. Un ouvrage dense, intelligent, profond et fort. Pour tous les soignants et leurs managers.

«L'éthique à l'épreuve des violences du soin», collectif sous la direction de Dominique Davous, Éditions Erès, collection Espace Éthique, décembre 2014, 292 pages.

#### La relation patient-soignant

Les échanges entre patients et professionnels de soins sont soumis à des pressions sociales très fortes qui bouleversent les postures traditionnelles: des patients experts, une volonté d'autonomisation mais aussi une tendance à la réclamation, sur fond de contraintes économiques, de standardisations exigeantes et de technicisation des professions. Aujourd'hui, pour célébrer ses 10 années d'existence, la Fondation Macsf publie un ouvrage sur la «Relation patient-soignant: fondements, frag-

ments et enjeux», et son évolution. Son objectif: mettre en lumière les multiples approches d'une relation patient-soignant où se jouent toutes ces nuances des rapports humains. Immersion dans les services, propos pris sur le vif, récits d'expériences et mises en perspectives par des grands témoins, constituent le cœur de l'ouvrage. L'auteur, Marie-George Fayn, tente d'identifier l'ensemble des nouvelles situations de soins: M-santé, web social, éducation thérapeutique, violence à l'hôpital... A noter un chapitre consacré à la méthode «Humanitude», qui promeut le respect et l'art de la mise en confiance pour rétablir la dignité des personnes fragiles et dépendantes... (Source: agevillage.com)

«Relation patient-soignant: fondements, fragments et enjeux», édité par la Fondation MACSF, novembre 2014, [www.macsf.fr/fondation10ans](http://www.macsf.fr/fondation10ans).

#### Announce



#### Un concept de soin relationnel et d'accompagnement adapté aux personnes atteintes de troubles cognitifs

## Devenez Colporteur'Couleurs...

Pour élargir vos compétences relationnelles

Pour acquérir des outils de communication

Pour vivre de belles rencontres avec les résidents



2005-2015 : 10 ans de pratique

10e formation de septembre 2015 à juin 2016

Informations: [www.arc-en-jeu.ch](http://www.arc-en-jeu.ch)